

EL MAGISTERIO BALEAR

PERIÓDICO DE PRIMERA ENSEÑANZA.

Se publica todos los sábados.

<i>Puntos de suscripcion.</i>	DIRECCION Y REDACCION, <i>San Miguel, n.º 3.</i>	<i>Precios de suscripcion.</i>
En la Administracion y en la Imprenta y Librería de don Pedro José Gelabert.	ADMINISTRACION, <i>Palacio, n.º 47.</i>	Por trimestre. 1 1/2 pesetas. Por semestre. 2 1/2 " " Por un año. . 5 " "

SECCION DE LA PROVINCIA.

INAUGURACION

DE LA ESCUELA DE PÁRVULOS EN VILLA-CÁRLOS.

Terminadas las funciones religiosas del domingo, el Ayuntamiento con la Junta local de instruccion primaria, Autoridades superiores de la isla, particulares de la poblacion, y numerosísimo acompañamiento de vecinos y forasteros, se trasladó á la escuela pública de niños, local para la inaugnracion de la de párvulos, y cuya extensa sala quedó completamente llena, lo mismo que la inmediata que habia de servir para la nueva escuela.

Ocupó la presidencia el Ilmo. señor Obispo, teniendo á sus lados al Excmo. señor Comandante general militar, y al señor Alcalde de la poblacion, colocándose en sus puestos respectivos la Corporacion municipal, Junta local y Autoridades que al acto concurrían; y al toque de la marcha real se descubrió el retrato de S. M., leyendo enseguido el señor secretario del Ayuntamiento el acuerdo para la instalacion de la nueva escuela, en vista de la exposicion razonada de la Junta,—documentos que enaltecen el celo de ambos por la propagacion de la enseñanza—y la aprobacion de la Junta superior de la provincia, quedando nombrada y posesionada, con el carácter de Maestra interina, D.^a Francisca Hospitaler y Orfila, propuesta á la superioridad por el Ayuntamiento.

Acertadas juzgamos la propuesta y aprobacion, pues conservan muchas familias en esta ciudad muy agradables recuerdos del tiempo en que la jóven profesora estuvo encargada de la clase de párvulos en el

Colegio-Mahonés, cuyos alumnos son un testimonio vivo de la enseñanza que allí se recibía.

Oportunos serian aquí nuestro encomio y felicitacion, como merecen, al Ayuntamiento y Junta de Instruccion pública; pero con mas autorizada voz lo hizo el Ilmo. señor Obispo, que presidia aquella numerosa y pública reunion, enumerando las ventajas de la educacion en la niñez, educacion que es la más firme base de la instruccion, surtiendo de ambas el manantial perenne de la prosperidad de las naciones.

El Ayuntamiento, decia Su Ilma. con sentido y conmovedor acento, ha reemplazado al laborioso padre de familia, que ha de procurarse con el trabajo el pan para sus hijos, y á la bondadosa madre que, ocupada en sus quehaceres domésticos, y atendiendo á las urgentes necesidades de la casa, no pueden las más veces cuidarse de esos tiernos vástagos, que desgraciadamente se torcerian y malearian, si una buena y cristiana educacion basada en el santo temor y amor de Dios, fuente de todo bien y principio de la sabiduría, si la mano siempre solícita é igualmente cariñosa de los Maestros, sus segundos padres, no dirigiesen su débil tallo, y apartasen los parásitos ó inclinaciones viciosas que absorberian su fecundante sávia, formando así el lozano arbusto, que será luego el crecido y robusto árbol de quien debe esperar la madre pátria, sanos, ópimos y sazonados frutos.

Reciban, pues, la más cordial felicitacion el Ayuntamiento y Junta que tan satisfactoriamente han demostrado su celo por la instruccion pública, que tan sábiamente han traducido el honroso deber de Padre del pueblo, y de un recto y solícito Administrador de los bienes morales y materiales que le están encomendados, al crear para la niñez ese fecundo y rico semillero de buenos, honrados y laboriosos ciudadanos.

Durante el solemne acto tocó escogidas sonatas la banda de música del señor Calafat, sirviéndose despues un abundante refresco en las Casas-Consistoriales.

Cúmplenos, ahora, al consignar en nuestras columnas esta importante mejora, felicitar de nuevo á sus iniciadores, deseando vivamente que pronto, muy pronto, pueda el «Bien Público», ocuparse de las otras muchas que dejó anunciadas al tratar de la última visita que giró á esta isla, el señor Inspector de instruccion primaria de nuestra provincia.

(De *El Bien Público*).



Con un atento B. L. M. hemos recibido del Sr. D. Pedro José Gelabert un ejemplar de la obra *Escenas Baleares*, que acaba de dar á luz.

Al leerla hemos experimentado un placer indecible, porque, amantes como somos de los adelantos de nuestra bella isla, no podíamos ver con indiferencia la aparicion de un libro cuya parte tipográfica honra el

establecimiento del editor y cuyo fondo es para nosotros doblemente apreciable por cuanto cultiva un género de literatura, la novela, poco atendido por los escritores mallorquines, y describe algunas de las costumbres de nuestro país, con una exactitud de detalle que llama la atención.

Tres novelitas: *Los dos Amores*, *Un Destajo á media noche* y *Las Mejoras* forman el tomo de *Escenas Baleares*. El Autor, D. Antonio Frates y Sureda, ventajosamente conocido entre nosotros, ha destinado la primera á describir el amor que los mallorquines tenemos á nuestro país natal, la segunda á consignar la seguridad que se disfruta en nuestras comarcas rurales y la aversion al crimen que en las mismas se nota, y la tercera á demostrar y dejar una prueba patente del afan de adquirir tierras y mejorarlas, que forma el sueño dorado de la mayoría de los campesinos. No haremos un detenido exámen de cada una de ellas, porque este trabajo nos llevaría muy léjos: bástanos dejar consignado que en nuestro concepto el Sr. Frates desarrolla su plan con inteligencia y arte, logrando sostener la atención y avivar la curiosidad del lector hasta el desenlace. La crítica severa podrá encontrar tal vez en las *Escenas Baleares* algo digno de censura; mas nosotros nos damos por satisfechos porque tenemos en cuenta que las novelitas están desarrolladas, digámoslo así, á vuela pluma, y que son estudios de costumbres hechos en una lengua que no es la del país cuyas escenas se reseñan; y felicitamos sinceramente al Autor, esperando que continuando por el camino comenzado nos favorecerá de vez en cuando con nuevas producciones.

Al Sr. Gelabert le enviamos igualmente nuestro parabien por las condiciones materiales de la obra, y le quedamos obligados por su atención.

SECCION NACIONAL.

La Direccion general de Instruccion pública ha dispuesto con carácter permanente, que la Junta provincial designe los médicos que han de reconocer al Maestro (ó Maestros) que piden sustitucion, para que éstos certifiquen sobre su estado de imposibilidad.

La Junta de Instruccion pública de Barcelona, segun tenemos entendido, se ha dirigido á la Direccion general exponiendo los graves males que originará semejante medida.

La Direccion general de Impuestos publica en la «Gaceta» del 3 una circular previniendo que los dos meses que tienen los contribuyentes para proveerse de cédulas personales sin incurrir en recargos empiecen á contarse desde el dia 1.º del actual; que desde 1.º de Diciembre inme-

diato en adelante no se expidan cédulas sin el recargo del duplo marcado en el art. 34 de la instrucción de 18 de Agosto próximo pasado, y que en su consecuencia los procedimientos coercitivos contra los morosos deberán empezar el 1.º de Mayo siguiente.

El Consejo de Agricultura, en expediente instruido al efecto, trata de pedir el establecimiento de Juntas locales de Agricultura en todos los pueblos de la nación, por reducido que sea su vecindario.

Si han de dar el mismo resultado que las de 1.ª Enseñanza.....

Si es cierto, como se dice y como ha comenzado á hacerlo ya, que el Sr. Mena y Zorrilla ha resuelto nombrar para las escuelas á los Maestros que figuren en el primer lugar de las propuestas, cuente su señoría con nuestra más cordial enhorabuena.

El comisario régio de España en la Exposición de Filadelfia, señor Fabra, ha pedido con urgencia al Ministerio de Fomento libros científicos para regalarlos á los establecimientos de enseñanza de los Estados Unidos.

Algunos Profesores de Escuela Normal han solicitado que se les exima del descuento en sus haberes, y la Dirección de Instrucción pública ha recomendado apoyando con interés esta pretensión al señor Director de Impuestos.

Se han dado ya las órdenes oportunas para la instalación de una sección de enseñanza Froëbel en la Escuela Normal Central, bajo la inmediata inspección del Sr. Sarrasí Director del Establecimiento.

A tres mil quinientos asciende el número de alumnos matriculados en la Escuela de artes y oficios de Madrid.

Se ha concedido la colección de libros núm. 363 á la Sociedad económica de Cartagena, como base para la creación de su biblioteca pública.

En la provincia de Huesca hay la buena costumbre de publicar en cada concurso un extracto de las hojas de méritos y servicios de cada uno de los aspirantes, pudiendo así los que se creen perjudicados entablar

la correspondiente reclamacion. Si se hiciera lo mismo en todas las provincias, como varias veces hemos pedido, se evitarian algunas reclamaciones improcedentes y hasta murmuraciones más ó ménos fundadas, pero siempre poco favorables al prestigio de las Juntas.

La Junta provincial de Barcelona ha aprobado ya el escalafon de Maestros, y lo ha pasado á la Diputacion provincial para que esta ordene el pago del sobresueldo correspondiente al año 1875 á 76.

Aquí se hizo el escalafon y..... ya está hecho.

Se queja un periódico de Granada, de que miéntras con mucho entusiasmo se trata de invertir 80 ó 100,000 duros en la construccion de una plaza de Toros que reemplace á la recientemente incendiada, no hay proporcionalmente en aquella ciudad mercados, ni casas escuelas, ni distribuciones de aguas; notándose, dice, la falta de otras más cosas de esas que tan necesarias son para la cultura y bienestar de los pueblos.

En todas partes cuecen habas.

Dice *El Volante*, periódico de 1.^a enseñanza de Soria, que el dia 10 de los corrientes se inauguró la Escuela Normal de Maestras de aquella provincia, ante un numeroso concurso de personas de ambos sexos previamente invitadas, ocupando la presidencia el Gobernador civil y pronunciando un bello discurso la Directora del Establecimiento, al cual siguió otro del Presidente de la Diputacion provincial y finalmente otro del Gobernador, que acabó por declarar abierto el curso académico actual.

Una banda de música amenizó el acto.

La Escuela comienza bajo buenos auspicios, puesto que aquel dia contaba con veintiocho alumnas matriculadas, amén de otras dos señoritas que tenian solicitada su admision.

El curso en la Normal de Maestros ha comenzado con sesenta y cinco matriculados y dos aspirantes á serlo.

De Soria pueden tomar ejemplo muchas provincias más favorecidas por la naturaleza, si quieren mostrar amor á la instruccion.

Por esto Soria, segun los últimos datos publicados por un documento oficial de que no tardaremos en ocuparnos, está á la cabeza, figurando en primer lugar entre las provincias que tienen mayor número de escuelas relativamente al de habitantes.

La Sociedad protectora de los animales y de las plantas de Cádiz abre un concurso para premiar con 6,000 rs. un libro destinado á la en-

señanza de la lectura en las escuelas, que sirva para propagar é inculcar las ideas protectoras de los seres animados que nos rodean.

En Algeciras se ha formado una sociedad de socorros mútuos entre Maestros de escuela.

Van á crearse escuelas para la instruccion de los presos de la cárcel de Valladolid.

La Junta provincial de Soria ha impuesto el descuento de tres dias de sueldo á los Maestros que han descuidado la presentacion de los presupuestos de sus escuelas. Otras los han castigado tambien, aunque de distinto modo.

Ojo! comprofesores paisanos nuestros, los que sois negligentes.

S. M. el Rey ha enviado 4,000 reales al convento de Zarauz.

En *El Compañerismo* de Valencia, núm. 200, correspondiente al dia 5 de este mes, leemos el suelto que transcribimos:

«Ha tomado ya posesion de la escuela de la calle de San Vicente, extramuros de esta ciudad, D. Higinio Mateo é Iranzo.

Celebramos en el alma tener entre nosotros á tan buen compañero.»

CRÓNICA DEL EXTRANJERO.

EXPOSICION UNIVERSAL DE 1878, EN PARÍS.

Los periódicos oficiales franceses han publicado el reglamento general de la Exposicion universal de 1878. Segun este documento los objetos expuestos se dividirán en nueve grupos que comprenden unas 90 clases. El segundo grupo se titula: *Educaacion, enseñanza, material y procedimientos de las artes liberales*: se divide del modo siguiente:

CLASE 6.^a—Educacion del niño.—Enseñanza primaria.—Enseñanza de los adultos.

Planos y modelos de hospicios, casas de huérfanos, escuelas de párvulos y jardines de la infancia; mobiliario de estos establecimientos; material de enseñanza apropiado al desarrollo físico, moral é intelectual del niño desde su entrada en la escuela.

Planos y modelos de escuelas rurales y de grandes poblaciones; adorno y mobiliario de estos establecimientos. Material de enseñanza. Libros, mapas, aparatos y modelos.

Planos y modelos de establecimientos escolares destinados á los adultos y á la enseñanza profesional. Adorno y mobiliario de estos establecimientos. Material de enseñanza de adultos y profesional.

Material de la enseñanza elemental de música, canto, idiomas, contabilidad, economía política, agricultura y horticultura prácticas y tecnología. Material de la enseñanza elemental del dibujo.

Material propio para la enseñanza de ciegos y de sordo-mudos.

Trabajos de los alumnos de ambos sexos.

Bibliotecas y publicaciones.

CLASE 7.^a—Organización y material de enseñanza secundaria.

CLASE 8.^a—Organización, métodos y material de la enseñanza superior.

CLASE 9.^a—Productos de imprenta y librería.

CLASE 10.—Papelería, encuadernaciones, material de las artes del dibujo.

CLASE 11.—Aplicación usual de las artes del dibujo y del diseño.

CLASE 12.—Pruebas y aparatos fotográficos.

CLASE 13.—Instrumentos de música.

CLASE 14.—Medicina é higiene pública y privada.

CLASE 15.—Instrumentos de precisión.

CLASE 16.—Mapas y aparatos de geografía y de cosmografía.

Mapas y atlas topográficos, geográficos, geológicos, hidrográficos, astronómicos, etc.

Mapas físicos de todas clases. Planos en relieve.

Globos y esferas terrestres y celestes. Obras y cuadros de estadística. Tablas y efemérides para uso de los astrónomos y de los marinos.

Ni los expositores franceses ni los extranjeros pagarán suma alguna por el sitio que ocupen: el Estado les dará gratuitamente el terreno, el piso y la cubierta. Las bellas artes ocuparán la galería central, y los instrumentos y procedimientos de las artes usuales, la gran galería denominada de las máquinas. Las fachadas correspondientes á la Exposición de los diferentes pueblos que concurran al certámen, se decorarán con tipos arquitectónicos, antiguos y modernos de cada uno de ellos, idea nueva que prestará gran interés por la variedad infinita de formas y colores á esta parte de la Exposición. Definitivamente se ha adoptado para el edificio de 1878 la forma de un extenso cuadrilátero rectangular.

(De *El Monitor*).

En Francia se da, como lo exigen las nuevas instituciones allí establecidas, un gran impulso á la primera enseñanza. Todas las diputaciones provinciales han votado mejoras considerables; apenas pasa un mes sin que un particular no venga á crear algun centro instructivo. Tolais, el senador que representa la clase obrera parisiense, ha celebrado una

conferencia concurrendísima para explicar las inmensas ventajas de la enseñanza profesional, que Francia aún no ha empezado á poner en práctica sino muy limitadamente. Otro diputado radical abrirá una escuela normal libre y laica de Maestras; el municipio ha agrandado sus colegios para recibir mayor número de discípulos; y la competencia entre escolapios y laicos, entre el Estado y el clero en la enseñanza superior, produce tal aumento de discípulos, que ántes de poco darán primas unos á otros por cada niño que se presente sin instrucción. ¡Cuán de distinto modo se obra en España! Aquí se suprimen escuelas, no se paga á los Maestros sus haberes y se les forman expedientes despues de hacerles sufrir hambre.

La lengua inglesa es la más extendida en el mundo, y, segun las estadísticas más recientes, las obras científicas y literarias del Reino Unido tienen más acogida en el extranjero que las francesas. El último año Inglaterra ha exportado para los Estados Unidos por valor de más de 25 millones de reales en libros.

El total de las obras que ha expedido la Gran Bretaña para el extranjero, representa una cantidad próximamente de 90 millones de reales.

ANUNCIOS.

ESCENAS BALEARES

POR

ANTONIO FRATES Y SUREDA.

LOS DOS AMORES.—UN DESTAJO Á MEDIA NOCHE.—LAS MEJORAS.

DOS PESETAS EN TODA ESPAÑA.

Un tomo de 332 páginas, esmerada impresion, en 8.º prolongado. Véndese en todas las imprentas y librerías de esta capital.

Obras de D. Matias Bosch y Palmer.

EL LIBRO DE LA LECTURA.—Trozos en prosa y verso, escogidos de entre los mejores escritores castellanos. (2.ª edicion aumentada) 5 rs. ejemplar y 50 docena.

RUDIMENTOS DE GEOGRAFÍA para las escuelas de primera enseñanza (segunda edicion) 2 1/2 rs. ejemplar y 25 docena.

NOCIONES DE HISTORIA SAGRADA para las escuelas de primera enseñanza. 4 rs. ejemplar y 40 docena.

ENSEÑANZA PRÁCTICA del castellano en las Baleares. (En colaboracion con D. Damian Boatella) 4 rs. ejemplar y 36 docena.

Imprenta de Gelabert.